

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Un mes . . . . . 9  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10

Número suelto . . . . . 10 cts.  
Id. atrasado . . . . . 15

LA ALMUDAINA de hoy consta de seis páginas y se vende al precio corriente de diez céntimos de peseta.

### COSAS DEL DIA

## Los buñuelos

Claro está que no me refiero a los que en materias literarias y artísticas, hacemos y se hacen en todas partes, sino a esos otros sutilmente amasados, que en los hervores de la sartén disputan al oro sus tonalidades, y espolvoreados luego con azúcar constituyen un dulce exquisito.

Es cosa sabida que en todo hay clases y, el buñuelo, humilde en su origen, logró también mas alta categoría en manos de reposteros y confiteros quienes, al que en un principio fué hnero, diéronle dulces entrañas de almíbar y cremas.

Mas, yo no me refiero a éstos, sino al buñuelo sencillo y plebeyo que es el que tiene verdadero carácter y es el que aparece entre nosotros con las primeras lluvias, cuando menguan los días y las veladas crecen.

No cabe duda que, en fuerza a la repetición, pierden las cosas sugestión y encanto; por esto ahora que todos los días y a todas horas nos sirven buñuelos las buñolerías, y al volver de cada esquina tropiezan nuestros ojos con la buñolera típica que armada de su espumadera dirige la danza de los buñuelos dentro la anchurosa sartén, no son éstos tan celebrados como ayer en que sólo en días señalados nos era dado el comerlos.

Dos buñoladas, singularmente, había memorables: la de la noche de las Vírgenes y la de la vela de Todos los Santos. La primera era el complemento de las serenatas que habían resonado al pie de los balcones y ventanas, bajo el gélido cielo lleno de estrellas palpitantes, en la rezozona noche de las galanterías. La otra era una ingenua expansión, un paréntesis, en una noche llena de recuerdos después del rezo del Salterio, en el dulce retiro del hogar.

Hoy vivimos muy deprisa y muy atareados hasta cohar muchos en olvido las prácticas de un alto espíritu religioso y familiar. Antes se rezaba el santo Rosario en familia la noche de Todos los Santos, en el recogimiento de la estancia predilecta, donde al fijarse los ojos en una silla vacía, que años antes y aquella misma noche ocupó un ser querido se intensificaban la plegaria y el recuerdo.

Terminado el rezo era de rigor la buñolada, mientras, allá fuera, en el aterimiento de la noche, las campanas incansables, no cesaban todavía en sus lamentos.

Las buñoleras fueron siempre lugar de reunión predilectos de muchos peregrinos y bohemios ingenios, y en tales recintos y a la luz de la luna se escribieron donaires y sutilezas que celebra y conservó la posteridad. ¿Donde hilvanara don Ramón de la Cruz muchos de sus inmarcesibles sainetes de no existir las buñoleras?

Y en las tardes otoñales cuando el octubre pisa los talones al noviembre, en los días en que los cielos como aflada daga y la lluvia tiene alfilerazos para quienes transitan por las calles, es dulce, hoy como ayer, el refugio de las buñoleras, confortante el calorillo del hogar sobre el que hierve la gran sartén, y suena grato el oído el glú glú del aceite donde se doran los buñuelos.

José M.ª TOUS y MAROTO

### COLOBRACION

Un poco alejados del público, cual conviene a quienes elaboran su obra, con materiales íntimos y, aunque no insensibles a la estima de la gente, sienten más la necesidad de dar desinteresadamente forma bella a sus ideas que de recoger aplausos, prosiguen nuestros escritores cultivando las letras mallorquinas.

Una nueva generación literaria va despuntando, sin revelaciones aparatosas ni pretensiones de im-

ponerse a la atención de la masa, que está muy poco, y cada día menos, para refinamientos espirituales, absorbida exclusivamente por el negocio y por las preocupaciones sociales y económicas, cuando no por las mil pequeñeces vulgares que forman el tejido de tantas vidas opacas y sin horizonte.

En la subconciencia de todos late, quizás sin embargo, como vago sentimiento formulado, la idea de que algo faltaría a Mallorca el día que desapareciera de su ambiente esta presencia invisible de sus poetas o mejor, de su poesía. En el aire de toda ciudad, hay nombres que casi se respiran; hay inspiraciones que perduran disueltas, aromatizándolo y desinfectándolo: El Pi de Formentor, La Belenguera, L'Estiu, dejaron para siempre un rastro de esos en nuestra atmósfera. Toda sensibilidad selecta se ha enriquecido a su contacto y afiora las nuevas infusiones.

Quizás no despunte por ahora entre los más jóvenes de los cultivadores de nuestra lengua, ninguna personalidad del relieve de las viejas figuras consagradas; quizás el estro de Riber lo haga palidecer un poco con su rico fulgor de meteor deslumbrante; quizás no se vislumbre en la obra de ninguno de ellos la aportación de un valor nuevo. Pero la pureza y sinceridad del sentimiento, la visión directa de la vida y la naturaleza mallorquina, la penetración sutil, el perfume agreste, la finura y la limpieza de la expresión artística, hacen de Juan Ramis de Ayreflor, de Guillermo Colom, de Juan Pons y de Miguel Forteza, los dignos continuadores de nuestra tradición literaria.

Clarivanes es un libro justamente popular entre los que gustan de esos manjares finos del espíritu. Las bellas ediciones de *Juventut* y *Aguiles* se alojan ya en los estantes de muchas librerías selectas. Quizás haya salido menos de la modesta y discretísima penumbra en que su autor se recoje la colección de poesías que con el título de *La Estela* y editado por «La Revista», publicó este año Miguel Forteza, libro alado de poeta-artifice en que la pulcritud de la forma se corresponde constantemente con la delicadeza de las inspiraciones, veladas y exquisitas.

Si he de omitir aquí, por su insignificancia, mi aportación personal a este movimiento, no quiero dejar de consignar dos sencillas iniciativas en cuya realización pondremos algo todos los que queremos conservar a nuestra lengua sus prerrogativas *sermo nobilis*. Me refiero al suplemento literario que con el título de *Correu de les Lletres* ha empezado a publicar el semanario *Sóller*, modesta hoja en la cual aspiran a tomar refugio, en un mínimo de espacio el buen gusto, la novedad intelectual y la integridad de las ideas; y también el *Almanac de les Lletres*, que, Dios mediante, verá la luz en las próximas Navidades.

Pero la noticia que seguramente más interesará al lector es la de la próxima aparición de las *Poesies* de Juan Alcover en edición completa, emprendida por el reputado impresor Oliva de Vilanova, abarcando el *Cap al tard*, *Poesies bíblicas* y la restante producción del egregio maestro no comprendida en estas dos colecciones.

A esta publicación seguirá probablemente la de sus prosas catalanas y castellanas; y no sería difícil que antes de mucho, aparecieran también, reeditados, en bellos y sencillos volúmenes, las poesías más escogidas de Maria Antonia Salvá y de Miguel Costa, a cuya obra, más pura y más excelsa cuanto más contrastada por el tiempo, debe Mallorca un culto perdurable.

ALANIS

### POESIA MALLORQUINA

## A N'EL CASTELL DE BELLVÉ

En les tardes de l'estiu quant tot rit  
emprenem la caminada sossegada  
cap a n'el bosc de Bellvé d'aucells plé.  
Parlums de mata i de pi p'el camí  
els dos, contents, aspiram mentre anam

sempre amb les mans agafades...  
A vegades tu ma mires i somrius i ma dins,  
i ma dins... ai jo ja ho sé: ho diré...  
no! tu ho saps i jo també...  
Quant a dalt em arribat, cos cansat,  
abaix d'un pi mos asseïm mentres veïm  
les barquetes per la mar llenegar...  
De qualque mata un brancó d'agre oló  
qu'entre els teus llavis ha estat m'has donat,  
i la mel que hi has deixada descuidada  
amb mos llavis l'he xuclada...  
Al tornar, per la costeta alta i dreta,  
cap a la capella anam i rasam  
a nostre Mare de Deu. El cor meu  
sa sent tot amorosit i espargit  
dins lo gran del lloc petit...  
Son ditxoses i adorades les anades  
a n'el Castell de Bellvé d'aucells plé.  
Si acás en la vida mia qualque dia  
de tu m'ho de separar amb pesar,  
dins mon cor et tencaré t'en duré,  
i somniaré el camí dolç per mí  
en que anavem plens de fé i d'ale  
a n'el Castell de Bellvé...  
Joseph LLINAS SIMO  
Estiu de 1920.

### COLABORACION

## Otoño

Estamos en Otoño; nos lo demuestran las cortas horas que forman sus días y las largas horas que componen sus noches; nos lo recuerda el Sol que no calienta, apenas, ni pica, cual meses atrás; lo notamos en el ambiente, en el aire húmedo, vivo, penetrante, enervador que respiramos, y hasta lo notamos, también, en las frondas que empiezan a amarillear con tintes de oro, y como consecuencia, los árboles se van poniendo anémicos, semi-tísicos, acabando con esa especie de sopor, de sueño tan parecido a la muerte; lo notamos claramente en esos cambios bruscos de temperatura, ora señalándonos manjares rientes y perfumados, ora regalándonos aguas y vientos a cercén, que dada su fuerza e impetuosidad y formando columnas a manera de espiral, se llevan por los aires, cuanto encuentran, arena, polvo, y hojas secas, cual si quisieran acompañar y despedir a las golondrinas en su emigración y huida; y finalmente, nos lo recuerda la presencia de la flor de los muertos, el ya popular crisantemo, con su grandiosidad de flores bellas, pero completamente inodoras. Mallorca, y en especial este valle, tiene dos temporadas al año en que merece y es digna de ser visitada: una es en los meses de Abril y Mayo, cuando la fragancia de sus flores se esparce por doquier, a punto de que la Isla parece un Paraíso, un verdadero Edén, tanta es su hermosura por esa continuación, no interrumpida, de cármenes y jardines unidos entre sí; y la otra es en Octubre, que en los Madriles lo consideran el mes por excelencia, y es cuando la presente estación, que se encuentra en su término medio, y el paisaje, aunque algo mustio y agostado, es, así y todo, esplendoroso. Yo creo que una fresca mañana de Mayo no tiene, ni puede tener, rival alguna; únicamente podrá, tal vez, igualarsele, pero superarle jamás, una apacible tarde de Octubre, y por eso dice santamente el Ruben Dario, español, Emilio Carrere, en sus *Nocturnos* de Otoño.

Esta tarde, el Otoño, rima con tu (belleza).  
¿No sientes en tu alma la aforante (tristeza)  
Que tiengen, en los parques, las hojas (jas al caer)?  
Ven, conmigo, al jardín de la pri (mera cita)  
A sentir, en Otoño, la tristeza infi (nita)  
De nuestra primavera, que nunca (ha de volver).

## GARAGE VIDAL

Sindicato, 209 :- Telefono, 298

### Muy en breve llegarán los MAGNIFICOS AUTOMOVILES VOITURETTES CARMEN Y SPACKKE

Unico agente exclusivo para Baleares: Francisco Vidal Roca

En Primavera, cuando los campos son hermosos y gratos a la vista, cuando los pájaros entonan himnos de alabanza a su Creador; cuando las yemas rebosantes de savia, se van estallando y abriendo, hasta cubrir y guarnecer las ramas de tierno verdor, por donde la luz se filtra suavemente; cuando todo se purifica y canta y sonríe, entonces, es cuando sentimos rejuvenecernos, porque la sangre se vivifica y transforma en nuestra venas; de la misma manera que se vivifican y transforman, también, las plantas, y sienten al interior, al igual que en nosotros mismos, la subida de la savia, a cuyo impulso van creciendo, adornando y embelleciéndose, con sus variedades de hojas yemas y flores. Más en Otoño, todo sucede al revés, contemplamos y admiramos a la Madre Naturaleza en su gran obra a través de siglos y más siglos, embelesándonos ante esa nueva etapa que origina cambios de trascendencia y decoraciones distintas, que a ojos cerrados, se ve y conoce en ella la mano de un Ser Superior; así como sentimos y notamos, también esa especie de indiferencia, no exenta de cierto vago temor e inquietud de que acontezca algo inesperado, algo grande, y esto nos pasa siempre en la misma época del año, a la caída de las hojas.

Y tú ¡Oh Rey del Otoño! Yo te saludo con reverencia. Tú que entras a gobernar cuando se acabaron ya los ardores estivales, y estás a la puerta los fríos invernales. Tú que estás en su justo medio y llevas por lo tanto, la representación de la madurez de la vida, perdida ya, para siempre aquella juventud inconsciente, y en los mismos umbrales de la vejez egoísta. Tú que eres y serás siempre la pura imagen de nuestra vida que empieza coronada de gloria y luz, y acaba oprimida y cercada de tristeza y nieblas.

A. TORRENS.

Sóller 15 Octubre 1920,

### COLABORACION

## Pobres Muertos

En el panteón de Dolores acabo de presenciar un espectáculo macabro, nuevo para mí, que me ha dejado una impresión profunda, tan intensa que verdaderamente lamentó haber cedido a mi curiosidad. Acabo de asistir a un quemadero humano, o como se dice hoy, a una incineración de cadáveres.

Un excelente amigo mío, el señor Gutiérrez Palacios, artista y ferviente enamorado de la muerte, debía haberme acompañado, pero sin duda reflexión y no vino, en lo que hizo perfectamente y ¡ojalá hubiera yo seguido su ejemplo!

Solo, pues y a las ocho de una espléndida mañana, me dirigí al quemadero impulsado por el afán de ver cosas nuevas y por este algo morboso y malsano que nos conduce, muchas veces a nuestro pesar, a presenciar escenas violentas; y sobre todo, por la curiosidad, pues no es como se cree patrimonio exclusivo de las mujeres; en este defectillo, los hombres somos iguales a las hembras.

En el extenso cementerio, cubierto de miles de cruces negras y de tumbas blancas, entre brillantes flores húmedas de rocío y ligeramente doradas por el sol, se levanta un monumento grande que tiene por el frente buen aspecto decorativo, con su doble escalera y un letrero modernista que dice «crematorium». Por la parte posterior está cercado de lámina ondulada. Del conjunto se destaca una gran chimenea de ladrillo, alta que hace un contraste violento con los grandes eucaliptos que se elevan al cielo.

## Dietario Agenda de Bufete para 1921

Edi'ado expofeto para Baleares por la casa AMENGUAL Y MUNTANER (35 años que se viene publicando)

De todas clases y precios. Se ha puesto a la venta, en casa de los editores, cadena 2, Conquistador 80.

Una ancha puerta muestra un letrero que dice: «No se permite la entrada.» No hay nada que me intrigue tanto como estos dichos letreros prohibitivos, y si alguna duda tuve para entrar, cuando divisé el incitante rótulo ya me había completamente decidido... La puerta cedió... entré... y fui bien recibido. ¿Qué era aquello? ¿por qué me encontraba yo allí!

Imaigno una especie de taller de fundición, un horno candente, un calor asfixiante, rieles en el suelo, y sobre ellos una especie de armón de hierro; nros mozos estaban amontonando unas cosas que eran cadáveres, terrosos, rígidos, desnudos y oliendo a diablos. Parecían figuras de barro medio rotas; creía estar en el taller de un escultor desequilibrado, en la utilería de algún teatro, o en la bodega de abandonado templo, en donde guardarán las viejas figuras de un altar de ánimas. No había duda, aquellos extraños cuerpos habían sido hombres, mujeres, niños; aquello era un saldo de vida, un montón de anónimos, lo que sobra de la gran metrópoli, lo que muere en el abandono, en un accidente, en una desgracia, en un crimen, los infelices que no tienen un alma caritativa que les cierre los ojos, ni les ofrezca una flor, ni los que no tienen quien los ame, ni quien los lllore.

El conjunto era de un aspecto inquietante; había en el montón cuerpos acartonados, en actitudes inverosímiles, carnes con manchas violáceas, rojas, negras, todos revueltos, juntos, casi abrazados, como fardos en bodega; era la miseria y la muerte que esperaban el fuego, el ardiente purificador.

Al contemplar tanto despojo humano, sentí este frío interior que surge de nos hiela la sangre como en una pesadilla.

Un cuerpo de mujer joven y bella, aún en la muerte, tenía junto a su rostro un espantajo con los ojos abiertos, claros, vidriosos de un viejo con la boca llena de una pasta grisácea. En aquel macabro apiñamiento, era imposible distinguir a quien pertenecían los miembros; tan revueltos estaban, que se confundían los brazos, las piernas, las cabezas...

¡Qué caras, Dios mío! ¡qué gestos! Los ojos de algunos causaban verdadero horror; las bocas tenían formas nunca vistas, parecían bocetos de expresión, como barro apenas modelado, todos indecisos y junto a ellos el horno incandescente que pronto destruiría aquellas cajas de vida que habían sentido, que había amado y que acaso aun conservaban algo indefinible, algo espiritual, desconocido.

La plataforma de hierro está ya colmada; treinta cuerpos humanos forman extraña pira... la puerta del horno se abre, por los rieles se desliza el macabro cargamento; la palanca se mueve; la enorme parrilla queda llena; el camión de hierro retrocede vacío.

Ya en el horno, de aquella masa informe surgen llamas; son las cabelleras, las barbas que se inflaman y cual rojas coronas hacen más espantables aquellos rostros; luego el informe montón se hincha, se mueve, se agita, una vida inquieta parece apoderarse de aquellos desgraciados; parece que protestan de aquel suplicio entre gestos de indignación; mientras las rígidas carnes se dilatan, se consumen, chisporrotean, se tuestan y llenan de ampo-

llas que revientan, se inflaman, la grasa arde y corre chirriando, con un olor acre, de carne descompuesta y quemada.

El movimiento no cesa. Un desgraciado levanta airado el brazo ya negro, y como antorcha parece dirigir la última danza. Un cuerpo vigoroso, al moverse ha echado fuera de la parrilla otro cuerpo débil, acaso de mujer, porque allí ya no hay sexos, es solo carne del terrible festín de las rojizas llamas.

Las caras se ennegrecen, los párpados al quemarse han descubierto la córnea de los ojos que parecen de locos. Al destruirse los labios, aparecen los blancos dientes en trágica risa. Todo se consume, todo achica. Algunos cráneos se desprenden y ruedan negros, chispeando junto a las brasas.

Un humo blanco, fosforescente, surge del montón de escorias y lo envuelve como sudario de niebla que aparece amarillento por la gran chimenea y se desvanece y confunde con el azul purísimo del cielo.

Aquellos pobres muertos no descansan en paz; con ellos no se cumple la última de las obras de misericordia. La incineración subleva, indigna, jeso no es cristiano!

De aquellos treinta seres sólo queda un reducido resto de brillantes escorias y unas cenizas grises que piadosamente se depositan en la fosa común.

Una mujer del pueblo, enlutada, en compañía de dos niñas que llevan modestos ramos de flores, preguntan ansiosas por el cuerpo del esposo; las pobres buscan el lugar donde reposan los restos del hombre amado y pronuncian su nombre... el encargado del «crematorium» les señala silencioso el denso y amarillo humo que surge de la roja chimenea de ladrillo... aquella infeliz mujer, aquellos tiernos huérfanos quedarán mirando al cielo; las modestas flores seguían en sus manos.

Aquel Molok de la civilización en lugar de alimentarse de niños vivos como el de Cartago, se nutre de carne muerta, carne de miseria.

¡Destino mío! no permitas que mis pobres huesos ardan como teas, ni que este mi cuerpo se convierta en fría ceniza; dispón que sea devuelto a la bendita tierra, y en su tibio seno nutra las raíces de las débiles flores, que éstas tengan algo mío al recibir el inquieto fulgor de las estrellas, las frescas lágrimas del rocío, y la dorada caricia del brillante sol.

E. LUIS VENTOSA

México.

### LA SUCESORA

#### Cuento

En el anchuroso y hasta entonces solitario corral fueron entrando los carros cargados de heno. El primero de ellos fué a colocarse frente a la ventana del pajar, mientras que las gentes de la granja, sudorosas, despechugadas y apenas vestidas se aprestaban a descargar la mies.

A costa de grandes esfuerzos, la propietaria de los Bordes se incorporó sobre la cama, apoyándose en la almohada. En esta posición podía distinguir, por la entreabierta ventana de su cuarto, al mayoral, subido en lo alto del carro, medio hundido entre el heno, y que con gesto nervioso y ademán enérgico lanzaba con su tridente de madera haces dentro del pajar.

Olor a campo penetró en la alcoba, y hasta el lecho llegaron algunos granillos que ávidamente fueron cogidos por la moribunda...

Rendida por el esfuerzo que acababa de realizar dejó caer de nuevo sobre la almohada, al tiempo que en la habitación penetraba un hombre.

—¿Cómo te encuentras, María?— dijo el visitante, a la par que se limpiaba el sudor.

Ella suspiró: —¡Esto se acaba!

El se aproximó, y, apoyándose en la almohada, se esforzó en infundir a la enferma una esperanza que él mismo no tenía.

—No sé por qué te alarmas así... Te curarás... Estoy seguro; sólo que, ¿sabes?, será algo largo...

Elle le replicó con voz débil, pero tranquila:

—Eso cuántaselo a otros, Mericot. Antes de tres días estaré bajo tierra. ¡Y eso es, verdaderamente, triste, después de treinta y dos meses de lucha!

Hubo un momento de silencio verdaderamente penoso, que ella interrumpió:

—Acércame a la ventana, Mericot. Quiero ver por última vez nuestra cosecha y nuestra casa.

El obedeció, y colocándola en un viejo sillón, se sentó maquinalmente frente a ella. En este momento acababan de acercarse el segundo carro de heno, y ante los temores de una tempestad de lluvia la gente se apresuraba a la descarga.

—Mericot—dijo de pronto la enferma—Antes de morir quisiera saber quién me reemplazará. ¡Oh, no tienes necesidad de menear la cabeza; sé muy bien que no piensas permanecer viudo a tu edad y con un niño de siete años a tu cuidado!...

Comenzó a citar nombres... La chica de Pourrain entendía los negocios agrícolas, seguramente; la viuda de Granjer, también; pero la primera era muy coqueta y la otra tenía demasiada edad.

En cuanto a Cesarrina, ella le había sondeado diestramente durante su última visita y la había oído claramente que nunca consentiría en encargarse de un hijo de otra, porque lo consideraba una carga llena de molestias y sin ningún beneficio.

El la escuchaba, la cara contraída, la mirada perdida en el corral, de donde venían olores indefinibles de vida y savia de fermentación. Esta aceptación resignada de un fin inevitable, esta seguridad de lo que había de ocurrir, tan tranquilamente manifestada, este afán de arreglar todo antes de marchar, le producía al aldeano una impresión angustiosa.

—Decidido... decidido...—balbuceó por fin—; haré todo lo que tú quieras; mi pobre María, yo no tengo preferencia alguna...

De pronto, la mirada de la moribunda se fijó sobre Rosa, la criada, que con una blusa blanca atravesaba el corral con dos cestos llenos de provisiones.

Su pensamiento se unió a la mirada, y dijo:

—No mientas, Mericot; tienes una preferida... ¿La conozco muy bien!...

El enrojeció, levantó los hombros y replicó visiblemente turbado:

—No digas tonterías, María.

Después se levantó, sin prestar, al parecer, la menor atención al asunto.

—Voy a cenar. ¿Quieres que te acompañe antes de que me vaya?

—No. Esperaré... Solamente que, antes de cenar, haz que suba mi Pedro. Quiero abrazarle... Tengo miedo de no llegar a mañana...

Mericot se alejó y allí quedó sumida en profunda meditación. No tenía la menor duda, a pesar de la mirada de indiferencia que Mericot había echado sobre Rosa.

La Berriote—en la granja le habían bautizado así por ser oriunda de Berri—era una muchachota de espléndidas formas, cuya fortaleza quedaba mal encubierta por su blusa demasiado escotada y continuamente recogida por las mangas.

Desde su entrada en la casa, hacía ya tres años, la propietaria de los Bordes, seca, angulosa, pálida y ya minada por el terrible mal, había experimentado junto a ella unos celos latentes, un desprecio mal reprimido, que aumentaba las miradas y bromas de los mozos de la bor...

La granjera no la había encontrado nunca en falta, y esto le hacía

umentar su rabia, y un estremecimiento de terror recorría todo su cuerpo al pensar que la criada podría reemplazarla algún día ante su marido y su hijo. Porque—era indudable—Mericot no era indiferente a sus encuentros y no había dejado sin advertir sus cualidades. Muchas veces le había oído ponderar sus habilidades, su entendimiento, su limpieza, su amor al trabajo y su desinterés, largamente demostrado en la gerencia interior de la casa. Seguramente, Mericot abrigaba el pensamiento de unirsele para siempre, haciéndola su esposa.

¡Y eso no lo quería ella, la moribunda! El último destello de su vida había de ser para oponerse a semejante proyecto. La idea de que esta muchacha, de humilde condición, pudiera, en un espacio de tiempo, más o menos largo, mandar como ama, la sublevaría y hería su corazón de mujer. Que su marido se casara con la viuda Granjer, con la chica de Pourrain, con Cesarrina, con otra, pase; pero a lo que se oponía formalmente era a que lo hiciera con Rosa. En caso necesario, ella le haría jurar sobre su lecho de muerte que respetaría su voluntad.

Un ruido de pasos se oyó en la escalera y la puerta se abrió.

—Ven a besar a mamá, Pedrito—dijo Mericot, empujando al niño.

La noche avanzaba y parecía que cubría por adelantado la alcoba con un velo negro. En la oscuridad dos sombras se entrelazaron. El niño gateó sobre las rodillas de su madre, que hizo un esfuerzo para sostenerle. Dos besos estallaron de unos labios ardientes y predadores...

—¡Oh! ¡Mi querido hijo!... Cuando ya no esté aquí... ¿pensarás alguna vez en mí?

—Pero ¡si no te morirás!—replicó alegremente la criaturita.—Rosa me hace toda la noche que reco para que te cures...

Fué un choque... un choque indolible, que dejó a la enferma confusa durante largo rato. Mericot, que creía llegado el momento fatal, la levantó dulcemente, depositándola con gran cuidado sobre el lecho. Cuando recobró el uso de la palabra su semblante apareció revestido de una serenidad extraordinaria y su mirada expresaba a su vez sentimientos de dulzura, amor y bondad, nunca tan claramente expresada.

—Ruega a Rosa que suba—dijo—; quiero hablarla.

Y el marido bajó al corral para ejecutar la orden, sin dudar que en esa terrible crisis el instinto maternal había prevalecido sobre los celos de su mujer.

JUAN ROCHON

Palma

Caso de fecundidad

Días pasados una mujer dió a luz en Santa Catalina, a tres niños, vivos los tres.

Los aumentos que el Banco de España da a sus empleados

El Consejo de Gobierno que rige los destinos del Banco de España ha acordado en una de sus últimas reuniones elevar los sueldos de sus empleados en la siguiente proporción.

Hasta el sueldo de 2 750 pesetas, un 40 por ciento de aumento.

De 3 000 a 6 000 pesetas, un 35 por ciento.

De 7 000 a 8 000 pesetas, un 30 por ciento.

De 8 500 a 10 500 pesetas, un 25 por ciento.

De 11.000 a 13.000 pesetas, un 20 por ciento.

De 14 000 a 20 pesetas, un 15 por ciento.

Presentación

Interesa se presente al Negociado de Quintas de este Ayuntamiento para un asunto que le interesa, Antonio Gnasch Farrer, Catalina Martorell Martí y Bartolomé Borrás Oliver.

Géneros

El dueño de la Sastería «Ca'n Bitla» nos participa haber recibido los géneros propios de la presente estación.

El «Calafiguera» en Marsella

Los propietarios del pailebot a motor «Calafiguera», nos participan que dicho buque llegó anteayer viernes a Marsella sin novedad.

Sucursal en Inca

Del Banco de Préstamos y Descuentos hemos recibido la siguiente circular:

«Tenemos el gusto de participar a Vd. que en virtud de un acuerdo con don Pedro Cortés, banquero de Inca (Balears) que cesa en su negocio, la Junta de Gobierno de este Banco ha acordado establecer una Sucursal en dicha ciudad la cual empezará a funcionar el día 25 del corriente.

La citada Sucursal efectuará las mismas operaciones a que se dedica esta Central y las demás Sucursales establecidas, o sea: Cuentas corrientes

en moneda del país y extranjera, Cobro y negociación de Letras, Giros sobre todos los países, Cartas de crédito, Cobro y negociación de cupones, Compra y venta de valores al Contado, Ordenes de Bolsa para España y Extranjero, Cambio de monedas y billetes, Créditos y préstamos con garantía de valores, etc. etc.

Música en el Borne

Programa que ejecutará la Banda Mallorquina hoy de 6 a 8 en el paseo del Borne:

- 1.º Paso doble «Baviera», S. Miguel.
2.º Polka «El Moro Muza».
3.º Fantasia «Eva», Lehar.
4.º «Canción del Soldado», Serano.
5.º Paso doble «Los dos Gallos» Romo.

Por maltrato

Comunica la benemérita del puesto de Santany haber denunciado al Juzgado a un individuo, presunto autor de haber maltratado a una mujer produciéndole algunas contusiones.

Asistido

Lo fué ayer en la Casa de Socorro un individuo que presentaba una herida en una pierna, efecto de una caída.

Denuncia

La guardia civil del puesto de Andraitx, da cuenta de haber denunciado al Juzgado a dos individuos por infracción de la ley de caza.

Las lluvias

Ayer continuaron las lluvias en esta ciudad, pues si bien por la mañana mostrós el tiempo sereno, al mediodía se encapotó el cielo, cayendo abundantes y repetidos aguaceros, hasta eso de las tres y media en que se despejó de nuevo la atmósfera.

Los tranvías eléctricos

Ayer fundeó en nuestro puerto el vapor «Cabo Blanco», procedente de Bilbao.

Dicho buque es portador de los railes para las líneas del tranvía eléctrico del Pont d'Inca y Coll de'n Rebassa.

En seguida empezó la descarga de dichos railes y el lunes por la mañana se empezará el tendido y construcción de los citados ramales.

Notas Municipales

Por orden del Alcalde señor Barceló y Caimari se colocarán uno de estos días en los mercados unas pizarras indicadoras del precio de toda subsistencia que en aquellas se destina para la venta del público.

—Ha sido ordenado a las vendedoras de tripas que pasados tres días de tener puesta para la venta su mercancía, sea esta evacuada, la que será destinada a un depósito especial instalado en el matadero municipal.

—El Alcalde señor Barceló y Caimari ha prohibido terminantemente que circule ningún perro sin el correspondiente morral, ordenando al contratista del arbitrio sobre perros que con un guardia sean cogidos los que no llevasen morral y además de hacer pagar a sus dueños una multa de cinco pesetas serán llevados aquellos a Tirador.

—Como se tenía anunciado ayer a las 12 se reunieron en la Casa Consistorial los propietarios de minas, convocados por el Alcalde, quien les expuso el problema de la escasez de carbón lignito.

Los mineros antes de contestar en definitiva al Alcalde quisieron reunirse entre ellos en la Cámara de Comercio, para hacerlo después.

Los tinglados del Puerto

Se nos dice que el material para los tinglados del puerto se halla terminado por la casa constructora de Barcelona y en disposición de embarcarse.

Solo falta para que dicho material sea transportado, que la comisión de la Junta de Obras del Puerto examine el material antes de que sea embarcado para Palma.

Desplome de una cornisa

En las primeras horas de la tarde de ayer cuando mas fuerte era el aguacero que cayó sobre esta ciudad, se desplomó la cornisa de la fachada de la casa de calle de Yeros que da frente a la calle de Brondo.

La circunstancia de ocurrir el hecho en los momentos expresados que tuvieron paralizada toda circulación de peatones hizo que no ocurrieran desgracias personales, que en otro momento hubieran sido inevitables, dado lo concurrido que durante todo el día se ve dicho trozo de calle.

La cornisa desplomada media

CINE MODERNO EN PALMA. A las once de la mañana LA MONAÑA DEL TRUENO Y CORAZON DE LEON. A las tres y media: 1.º y 2.º episodios de LA MONTAÑA DEL TRUENO por ANTONIO MORENO y LA RUEDA DE FUEGO. Mañana a las tres y media: Los episodios 7 y 8 de CORAZON DE LEON y UNA IDEA FELIZ por CARMEL MYERS.

PELLISIER el más fuerte corredor de FRANCIA BOVER el más fuerte corredor de ESPAÑA LUCHAN HOY CARRERA DE PERSECUCION 100 VUELTAS A META PARTIDA VELODROMO DEL VELOZ SPORT BALEAR A LAS TRES Y TRES CUARTOS

CREDITO BALEAR CANJE DE LOS TITULOS DE DEUDA 4% INTERIOR EMISION 30 DIBRE. 1908 por virtud de R. O. del 22 de Julio último. El CREDITO BALEAR, admite en su Caja de Valores, para cuidar del citado canje, los títulos en cuestión, debiendo llevar unido el cupón vencimiento 1.º de Enero próximo.

una extensión de unos siete metros, cuyos sillares fueron a dar sobre el balcón del segundo piso, que con el golpe y el peso de aquellos se desplomó yendo a parar parte de los sillares y escombros sobre el balcón del primer piso que resistió el golpe y parte en la vía la que quedó interceptada.

Uno de los sillares, dió sobre el extremo del letrero de la Casa Llofrin, derribándolo.

La noticia del accidente congregó a numerosos curiosos en dicho punto.

Audió a los pocos momentos el arquitecto municipal señor Bannas quien dispuso se impidiera el paso por el trozo de calle expresada interin se practicaban los trabajos necesarios para asegurar dicho tránsito y se retiraban los escombros de la calle.

El Jurado en la carrera de esta tarde estará presidido por el inteligente ciclista y consul de Francia don Emilio Pujó.

Caso de que uno de los corredores logre alcanzar al otro, no puede pegarse a su rueda sino que debe seguir marchando bien a su lado, bien a una distancia que no sea menor de dos largos.

De todas maneras la carrera continuará hasta las cien vueltas, sea cual fuere la ventaja que logre un corredor.

En caso de avería, es acuerdo tomado por ambos corredores, la carrera se suspenderá momentáneamente, continuando una vez arreglado el desperfecto y siendo lanzados los corredores del mismo sitio donde se encontraran al ocurrir aquella.

Del vapor que pedía auxilio

En la Comandancia de Marina se recibió ayer a las diez y media, un despacho radio telegráfico reexpedido a las ocho desde el vapor americano «Tuckanuck», participando que estaba, este buque, preparándose para remolcar a puerto al vapor «Lientaut Pagond», que como ayer dijimos, pedía socorro a unas 50 millas del Cabo Formentor, por tener averías de importancia en la máquina.

Servicios de la Guardia urbana

Por orden del Jefe de urbanos señor Comas han sido encerrados en Capuchinos cinco muchachos autores de haber sustraído varios objetos de coderlería de una caseta de las afueras.

—Por el mismo Jefe han sido puestas a disposición del Juzgado dos mujeres que producían escándalo en la calle de la Luz.

—Fué también encerrado en Ca-

puchinos un individuo carbonero de profesión por promover escándalo en la Plaza de Abastos.

—Sobre las cuatro de ayer tarde fué atropellado por el tren de mercancías, en el muelle, un individuo llamado Antonio Hurtado, fracturándole varios huesos del pié. Fué curado en la Casa de Socorro por los médicos señores Pizá y Obrador, siendo más tarde conducido en una camilla al Hospital; dándose cuenta del hecho al Juzgado.

—Se hallan en poder del Jefe de urbanos señor Comas tres llaves atadas con una cuerda y otra propia para escritorio, que fueron encontradas en la vía pública.

Cine Asistencia Palmesana

A LAS 3 Y MEDIA TARDE EXITO CLAMOROSO Y ENORME de la segunda y última jornada de la preciosa cinta

LAS DOS HUERFANAS por la gentil TILDE KASSAY y el famoso atleta BUFFALO.

MAÑANA A LAS 3 Y MEDIA 3.º y 4.º episodios de la formidable serie, éxito inmenso de CAROL HOLLOWAY y ANTONIO MORENO

La Prueba de hierro y 7.º y 8.º episodio del

Cofrecito negro Desde el martes, las funciones en día laborable empezarán a las 5 y media.

Piso ó torre amueblada capaz para dos ó tres personas sin hijos, se desea alquilar. Dirigirse por escrito «La Equitativa», Zanoguera, 2, pral., Palma.

Para MARSELLA saldrá el 26 corriente el velero «VICTORIA»

Para CHATTE saldrá el 27 corriente, el velero «CORAZON DE JESUS»

Para informes: VALENTIN SCHEMBRI, Marina, 48 bis.

Joaquín Pascual ABOGADO

ha trasladado su despacho y domicilio Huertos, 22, entresuelo y principal.

# Las nuevas tarifas del Puerto

El Presidente de la Junta de Obras del Puerto nos ha enviado copia de las nuevas tarifas que se someten a información pública, por término de un mes. Por el interés que tiene para nuestro comercio comenzamos a publicarla hoy:

## TARIFA I

Arbitrios sobre mercancías embarcadas y desembarcadas en la Zona sujeta al cuidado de la Junta, por R. O. de 17 de Octubre de 1912.

	Emb. Desemb. Navegación de 1.ª	Emb. Desemb. Navegación de 2.ª
1. Materiales terrosos de construcción . . . . .	1000 kilogramos	0'25 0'25 0'50 0'50
2. Carbones minerales . . . . .	»	0'25 0'25 1'00 1'00
3. Carbones vegetales y leña. . . . .	»	0'50 0'50 0'50 0'50
4. Petroleos brutos benzol y gasolina. . . . .	»	0'75 0'75 2'50 2'50
5. Fosfatos naturales de cal. . . . .	»	0'50 0'50 1'00 1'00
6. Minerales de hierro . . . . .	»	0'50 0'50 0'50 0'50
7. Id. id. superiores al 50 por 100 de ley. . . . .	»	0'50 0'50 0'50 0'50
8. Id. id. superiores al 50 por 100 de ley. . . . .	»	0'50 0'50 0'50 0'50
9. Piratas ferrocobrizas. . . . .	»	0'50 0'50 1'00 1'00
10. Minerales de cobre . . . . .	»	0'50 0'50 1'00 1'00
11. Minerales de plomo y antimonio . . . . .	»	0'50 0'50 1'00 1'00
12. Cobre en torales y barras. . . . .	»	2'50 2'50 10'00 10'00
13. Cáscara cobriza. . . . .	»	1'00 1'00 10'00 10'00
14. Plomo en galapagos y matas cobrizas. . . . .	»	1'00 1'00 2'00 2'00
15. Las demas menas metálicas . . . . .	»	0'50 0'50 0'50 0'50
16. Hierro y acero en materiales inutilizados. . . . .	»	0'50 1'00 1'00 1'00
17. Lingotes de hierro . . . . .	»	1'00 1'00 1'50 1'50
18. Sal comun . . . . .	»	0'50 0'50 0'25 0'25
19. Abonos minerales y organicos . . . . .	»	1'00 1'00 1'00 1'00
20. Corcho en tapones y desperdicios . . . . .	»	1'00 1'00 2'00 2'00
21. Vinos y aceites de oliva. . . . .	»	1'00 1'00 1'50 2'00
22. Frutas, hortalizas, legumbres frescas y las en conserva, y pulpas . . . . .	»	1'50 1'50 1'50 1'50
Frutas secas, almendras y avellanas en cascara, cacahutes, aceitunas nueces y pasas . . . . .	»	2'50 2'10 3'00 3'00
Frutas secas, almendras y avellanas sin cascara. . . . .	»	4'00 0'50 4'00 4'00
Frutas secas, higos en cajones o cajás . . . . .	»	1'50 1'50 2'00 2'00
Frutas secas, coloniales, azucar, cacao, cafe canela, pimienta, etc. . . . .	»	2'50 2'50 2'50 2'50
23. Cereales y sus harinas . . . . .	»	1'00 1'50 2'00 2'00
24. Madera en rollos y pasta de madera para fabricar papel. . . . .	»	1'00 1'00 1'00 1'00
25. Madera de construcción, en rollos para minas y la aserrada en tablillas para envases . . . . .	»	0'50 0'50 1'00 1'00
26. Forrages y semillas . . . . .	»	1'00 1'00 1'00 1'00
27. Garbanzos, legumbres secas y sus harinas . . . . .	»	1'25 1'25 2'50 2'50
28. Ganados: Lanar y cabrio. . . . .	uno	0'25 0'25 0'75 0'50
Cerdea . . . . .	»	1'00 1'00 1'00 1'00
Vacuno, caballo, mular y asnal . . . . .	»	3'00 3'00 3'00 3'00
Aves de corral, conejos, caza . . . . .	»	0'05 0'05 0'05 0'05
Pescado y huevos . . . . .	»	2'00 0'50 2'00 2'00
29. Buques conducidos a remolque, los inutilizados y restos de buques naufragos . . . . .	»	0'50 0'50 2'00 2'00
30. Maquinaria agricola . . . . .	»	1'00 1'00 2'50 2'50
31. Envases vacios . . . . .	»	0'25 0'25 0'50 0'50
32. Metálico . . . . .	»	5'00 5'00 10'00 10'00
33. Las demas mercancías: primeras materias naturales. . . . .	»	1'00 1'00 2'50 2'50
34. Articulos semifabricados. . . . .	»	1'00 1'00 2'50 3'50
35. Articulos fabricados. . . . .	»	1'00 1'50 2'50 5'00
Id. id. Automóviles o sus chasis . . . . .	uno	10'00 10'00 15'00 15'00
Carruajes de cuatro ruedas . . . . .	»	5'00 5'00 7'50 7'50
Id. de dos ruedas . . . . .	»	2'50 2'50 5'00 5'00

## TARIFA II

Ocupación de superficies en muelles, tinglados y almacenes

	Por metro cuadrado y día	Pesetas
En los muelles	Los dos primeros dias . . . . .	Gratis
	De 3 a 15 . . . . .	0'05
	De 16 a 30 . . . . .	0'10
	De 30 en adelante . . . . .	0'15
En los tinglados abiertos	El primer dia . . . . .	Gratis
	De 2 a 6 . . . . .	0'05
	De 7 a 15 . . . . .	0'10
	De 16 en adelante . . . . .	0'15
En los almacenes	Desde el primer dia . . . . .	0'10
	De 7 a 15 . . . . .	0'15
	De 16 en adelante . . . . .	0'20

NOTAS.—No se permitirá el depósito en tinglados ni almacenes, de las mercancías peligrosas ni de las que puedan permanecer a la intemperie sin deterioro. Las mercancías depositadas en los tinglados o almacenes despues de 6 dias de permanencia, deberán ser levantadas en el plazo de veinticuatro horas, cuando así lo ordene por escrito el Ingeniero Director. Transcurrido este plazo sin hacerlo, se transportarán por los operarios de la Junta, a cuenta y riesgo de los dueños de las mercancías, al sitio que designe dicho Ingeniero.

## Del Ejército

**Generales honorarios.**—Ha sido desestimada la solicitud promovida por el Coronel de Artillería, en situación de reserva don Luis Ferrer Ferrer, solicitando el empleo de General de brigada honorario, por no reunir los cuarenta y dos años de servicios que exige la ley para dicho beneficio.

**Ascenso.**—Ha sido ascendido a Capitán (E. R.) el Teniente Artillería don Mateo Riera Caldentey con destino en el 6.º Regimiento Artillería ligera.

**Gratificación.**—Ha sido concedida la de 1.000 pesetas anuales al Capitán don Ramón Rubio Sanz, Inspector de Abastecimientos en estas islas por haber cumplido los diez años de efectividad en su empleo.

**Devolución de cuotas.**—Habiéndose justificado que los individuos que se expresan, han sido excludidos totalmente del servicio, se ha dispuesto que se indiquen, que abonaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

José Forteza Segura, de Palma, 500 pesetas.

Miguel Bannasar Frontera, de Sóller, 1.000 pesetas.

Bartolomé Escaleras Vicenz, de Santany, 500 pesetas.

Josquín Castañer Deyá, de Sóller, 1.000 pesetas.

**Concurso.**—Se anuncia la provisión de una plaza de Teniente Ayudante de profesor en la Academia de Caballería, que ha de desempeñar las suplencias de las clases de francés.

**Oposiciones.**—Han sido convocadas oposiciones para cubrir, conforme vayan ocurriendo vacantes, diez plazas de músicos mayores de 3.ª del Ejército, cuyos ejercicios darán principio el día 10 de Enero próximo con arreglo al Reglamento y programa aprobado por R. O. de 17 Agosto de 1915.

**Pensión.**—Ha sido concedida la de cinco pesetas mensuales al Carabinero de la Comandancia de Baleares don Bravo Vives, por hallarse en posesión de tres cruces del Mérito militar con distintivo rojo.

**Guardia civil.**—Se destina a la isla de Mallorca el Guardia de Vidales Juan Vidal Reus, procedente de la de Barcelona.

**Soldados.**—Ha sido ampliado el plazo de abono del importe del segundo ó tercer día de ar, así como el derecho de mejorar los beneficios de mil á dos mil pesetas.

**Gala.**—Con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia, el Excmo. señor Capitán General ha dispuesto que se gale las fuerzas de la guarnición y se izen el Pabellón Nacional en los edificios y fuertes militares.

**Concursos.**—Anúncianse los correspondientes para cubrir una vacante de Teniente Coronel de Intendencia en la fábrica militar de subsistencias de Zaragoza y otra de Comandante de Caballería profesor en la Academia del arma.

**Los alimentos sanos**  
Publica la «Gaceta» un notable Real decreto del Ministerio de la Gobernación en el cual se dan instrucciones técnicas que han de servir de base para la calificación de los alimentos y de los papeles, aparatos, utensilios y vajillas que se relacionan con la alimentación. La Sección de Higiene del Real Consejo de Sanidad ha hecho un trabajo notabilísimo que en otro país serviría de norma a las autoridades y al público para no consentir ninguna clase de manipulaciones contrarias a la Higiene. Se especifican en él las condiciones que han de tener el agua, el hielo, la leche y sus derivados, el aceite, la harina y todos los productos de la misma, el vino, las bebidas alcohólicas, el café, el té, el azúcar, los dulces, las especias y todas aquellas materias, en fin, que son base de la alimentación. Trata también de la manera de preparar los alimentos, de las materias colorantes que en esa preparación se emplean y, por último, de los envases y envolturas.

Si no fueran tan extensas las instrucciones, pues ocupan cinco páginas de la «Gaceta», las publicaríamos íntegramente aun a sabiendas de que nadie ha de hacer caso de tan importantes instrucciones.

## Notas de Arte

El último número de la importante revista «La Esfera» publica en su parte gráfica tres reproducciones en color de otros tantos cuadros de los que el insigne pintor Bernareggi expuso en el salón de «La Veda» causando verdadera sensación entre los aficionados al arte pictórico.

Los cuadros reproducidos son la parte central del tríptico del «Torrent de Pareys, Alegria payesa, (doble página) y Placidez, una de las últimas obras pintadas por el artista argentino.

Las reproducciones están muy bien hechas llamando particularmente la atención la del cuadro «Alegria payesa».

Acompaña a la parte gráfica un artículo de José Francés sobre Bernareggi y la impresión de éste «Los árboles de Mallorca».

Resulta en conjunto un justo y honroso tributo no sólo al pintor, sino a las bellezas de nuestra privilegiada tierra.

## Cuestiones obreras

**Los ladrilleros**  
Ayer recibimos la siguiente carta:

Sr. Director de LA ALBUFERRA.

Muy señor mio y de mi mayor respeto: Sintiendo mucho el volverle a molestar en este asunto, desearía de su benevolencia se sirviera insertar en el periódico de su digna dirección los acuerdos tomados en la junta celebrada ayer noche por esta Sección de Ladrilleros, dándole las más expresivas gracias al firmante y sus compañeros, los cuales quedarán agradecidos.

En dicha reunión se acordó agradecer a los Hermanos Jaume por haber contestado a la petición aceptada en gran parte dichas bases.

También se acordó por unanimidad comunicar a los patronos por segunda vez, para que acepten la misma proposición de los Hermanos Jaume, contestando dentro el plazo de tres dias, haciéndoles ver que esta Sección está legalmente constituida y por lo tanto deben contestar a esta, pues, nosotros creemos que el contestar es un deber moral que tiene toda persona bien nacida y que enaltece la personalidad de los hombres honrados.

Además debemos hacer constar referente a la carta publicada por tres fabricantes de ladrillos que si bien han rebajado la tarea no es lo suficiente para estar en armonía con la jornada legal de ocho horas.

Nada más por hoy.

Por la Sección de Ladrilleros.—Antonio Bauzá, Secretario.

## De Ibiza

Los conservadores acaban de recibir un telegrama de Sevilla en el que D. Luis Tur les participa que en vista de los continuos requerimientos de que es objeto por parte de sus correligionarios y de muchos ibicencos que consideran oportuna su candidatura, no vacila en presentar por telégrafo la dimisión del cargo de Gobernador para lanzar definitivamente su candidatura por el distrito de Ibiza.

El Sr. Tur sale para Madrid, Barcelona, Palma e Ibiza.

La noticia fué recibida con gran alegría para los conservadores que comprendían que la falta del nombre de D. Luis Tur en la candidatura datista era indubitablemente el suicidio del partido de la derecha.

Es pues ya seguro en virtud de este telegrama, teniendo en cuenta las manifestaciones hechas por el Sr. Román en la conferencia que dió el sábado pasado en el Club Ibicenco, que por lo menos lucharán estos dos ibicencos.

Y decidimos por lo menos porque corrian estos dias rumores de que la Liga regionalista presentaría un candidato y también se habló de que prestaría su nombre una personalidad mallorquina para intentar la unión de los liberales, respondiéndole sin duda a las manifestaciones que hacen continuamente los pereyristas en su punto de reunión, que no se recataban de decir a sus cabezallas que la unión sería un hecho desde el momento en que el señor Román dejara de presentarse.

No está completamente despejada la situación, por que no sabemos ahora lo que harán los que siguen el Sr. Pereyra.—C.

Fué bautizado en la Iglesia de San Pedro el súbdito americano, tripulante del pallebot «Rachel W. Stevens», que, como se sabe, quedó en el Hospital herido a causa de haber caído en laodega del buque.

Fueron padrinos don Narciso y doña Salvadora Puget. Ibiza 22.

## De subsistencias

**Acilite intervenido**  
Como indicamos se han visto pronto cumplidas las esperanzas de nuestra primera autoridad civil señor Díez, de que se concedería a esta isla una nueva partida de acilite intervenido.

Efectivamente, ayer recibió una comunicación del Director General de Agricultura participándole haber sido concedidos al consumo de esta isla 94.700 kilogramos de acilite intervenido al precio de tasa, procedente de un depósito que existe en Reus.

En breve reunirá el Gobernador la Junta para determinar la forma para ir a buscar dicho acilite.

**Autorizaciones de embarque entretendidas**  
Nos manifestó el Gobernador, que en la comunicación recibida, le manifiesta el Director General de Agricultura que le comunica el de Aduanas que en la Aduana de Barcelona hay autorizaciones para más de 5000 toneladas de harina sin que sean utilizadas por los comerciantes.

## Política local

Ayer recibimos la siguiente noticia:

Convocada por don Bernardo Amer se ha reunido la Comisión ejecutiva del partido liberal, enterando el señor Amer a los reunidos de que el Marqués de Alhucemas le había escrito la siguiente carta:

«Excmo. Sr. don Bernardo Amer. Mi querido amigo: Me dicen que lo recibí Vd. la carta en que me comunicaba en nombrarle representante de nuestra política en esas islas y, en su vista, tengo hoy el gusto de ratificarle cuanto en aquella le manifestaba, expresando a Vd. mi plena confianza para que se sirva asumir ahí la dirección del partido liberal democrático, que cuenta en Baleares con tantos y tan valiosos elementos.»

«Estoy seguro de que los prestigios de Vd. y sus constantes servicios al partido han de ser y lo son la mejor garantía del acierto de la designación que leigo y confío que me ha de dispensar el favor de aceptarla por entender que es un nuevo servicio que prestará a los ideales políticos que representamos.»

Me es grato aprovechar esta ocasión para saludar con todo afecto a esos correligionarios y a Vd. y reiterarme suyo siempre buen amigo S. S. q. e. s. m.—M. de Alhucemas.—Madrid 30 Septiembre de 1920.»

Expuso el señor Amer que había contestado al señor García Prieto manifestándole su gratitud por la honra que le dispensaba y al mismo tiempo que aceptaba su representación le ponía al corriente de la organización especial del partido liberal en Baleares, en el que caben dentro el mismo partido todas las tendencias liberales y democráticas aglutinadas por el lema liberal. Que de la carta del Marqués de Alhucemas había dado cuenta a don Alejandro Rosselló, quien, en carta recibida hoy muestra su completa conformidad y felicita al señor Amer.

Los reunidos han hecho constar estar muy conformes con todo lo actuado, felicitando al propio señor Amer y rogándole que en nombre de la Comisión Ejecutiva del partido liberal ponga el hecho en conocimiento de todos los jefes de los pueblos de Baleares, comunicándole al mismo tiempo que este es un nuevo motivo de la perfecta unión y satisfacción de todos los liberales de Mallorca.

vapor «Ray Jaime II» saldrá en viaje para Canarias a últimos de la semana próxima.

El Jefe del partido conservador de Mallorca, señor Soñías, recibió ayer una carta de Madrid comunicándole que el Consejo de Estado ha devuelto al Ministro de Romanos debidamente informado el expediente relativo al servicio de comunicaciones marítimas de estas islas, del cual hay el propósito de que cuente en el Consejo de Ministros del lunes o martes próximo.

El señor Soñías teniendo en cuenta los beneficios que ha de reportar el nuevo servicio a los intereses de estas islas, y en particular, a Mallorca, telegrafió en seguida al señor Presidente del Consejo de Ministros encareciéndole con todo interés que en el próximo consejo se resolviera el asunto y mande implantar inmediatamente el nuevo servicio a fin de que antes de firmarse la escritura pueda hacerse el traspaso de los servicios a favor de la «Isla de Maritima» por la «Transmediterránea».

Se tiene la confianza de que el día 1.º de noviembre próximo se empezarán los nuevos servicios.

## APROVECHAOS DE LA EXPERIENCIA DE UNA JOVEN ESPOSA

Enfermedades y sufrimientos curados por el Compuesto Vegal de Lydia E. Pinkham

Plainwell Michigan.—«Tenía fuertes dolores de espalda y de cabeza que apenas podía tenerme en pie y mi embarazo fué de los más dolorosos. Podía hacer muy poco trabajo, pues a cada momento me veía obligada a sentarme, tomé las medicinas que me recetó mi Doctor y sin que por ellas disminuyesen mis dolores; mi madre me recomendó tomara el Compuesto Vegal de Lydia E. Pinkham, ya desde el primer frasco noté una mejoría hasta que pronto desaparecieron todos aquellos molestias y dolores que hacían imposible mi vida, hoy tengo un niño de ocho meses que es el retrato de la salud. También he notado que el Compuesto Vegal ha regularizado completamente mis periodos. Desde entonces no dejo de recomendar a mis amigas que sufren esta medicina maravillosa.»—Sra. LILLIE DUGLAS, 318 Plainwell Street, Plainwell Michigan, E. U. A.

Las mujeres jóvenes que sufren como sufrió la Sra. Douglas no deben titubear un momento para tomar esta medicina compuesta únicamente de hierbas y raíces medicinales y que se llama

## Compuesto vegetal Lydia E. Pinkham

Los varios y convincentes testimonios que constantemente publicamos en los periódicos, tendrían que ser una prueba suficiente para que las mujeres que sufren las dolorosas enfermedades propias de su sexo, se convencieran que hay un remedio para sus males y que éste es el Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham. Una prueba les convencerá y pondrá en evidencia que este gran remedio ha curado muchísimas más mujeres que cualquier otra medicina similar. Si tiene Vd. alguna duda sobre la forma de emplear nuestro remedio, escriba al consultorio de la Casa Lydia E. Pinkham Medicine Co., Lynn, Mass. E. U. A., y recibirá contestación adecuada, libre de gastos. La correspondencia que se recibe en nuestro Consultorio es puramente confidencial y sólo se leida y contestada por mujeres expertas.

De venta en todas las farmacias

**Academia de Bachillerato y Carreras especiales**  
dirigida por Don Bernardo Rodríguez, Capitán de Artillería.  
Profesorado práctico y competente.  
Informes C. Ramón, Berenguer III, n.º 19, 2.º

**AVISO**  
El martes y miércoles de la semana próxima, recibirá en el GRAND HOTEL, a las señoras que quieran visitar la exposición de los últimos modelos de sombreros que traerá de París, la que en la última temporada tuvo el gusto de conocer esta capital.

**REMINGTON**  
Escriba, suma y resta  
PALACIO, 13

Miles de personas toman diariamente EL CAFE LLOFRIU

**SUBASTA**  
El día 30 de este mes se celebrará en el cuartel de la Marina una subasta pública de los bienes de la casa de don Juan de la Cruz.

# Máquina de escribir Underwood

Campeón desde hace 15 años consecutivos

GUILLERMO TRÜNIGER & C. - BARCELONA (CASA SUIZA)

Dirigir la correspondencia a Apartado 98, Barcelona

Agencia General para Mallorca: Huertos 40 y 42, principal



## Pianos Pianolas

THE AEOLIAN C.º

Comunicamos al público haber recibido algunos tipos de pianolas

### STECK Y AEOLIAN

modelos nuevos en Palma que permiten la reproducción de piezas ejecutadas por los grandes maestros

Exposición y venta

### SUAU Y CASASNOVAS

SANTO DOMINGO, 22

La palabra pianola solo puede aplicarse a los instrumentos Aeolian.



Nuestro distinguido amigo el Rdo. P. Tomás Campo, que hasta ahora ha desempeñado el cargo de Comendador del convento de PP. Mercedarios de esta ciudad, se ha despedido de nosotros para Barcelona, de donde ha sido nombrado Secretario provincial, para donde saldrá hoy. Nos ha rogado que, en la imposibilidad de hacerlo personalmente, le despediéramos de sus numerosas relaciones. Sentimos la separación del P. Campo, que tantas simpatías se ha conquistado en Palma.

Ha regresado de Marmolejo, el Doctor don Bartolomé Vanrell.

Ha regresado a Segovia el alumno de la Academia de Artillería don Antonio Zaforteza Villalonga.

En el vapor «Rey Jaime I», llegaron ayer de Barcelona, el médico don Sebastián Villalonga, el periodista don Juan Estelrich, el propietario del Garage de su nombre don Francisco Vidal, el segundo comandante del acorazado Alfonso XIII, señor Renon, el Conde de Torre Saura, el oficial del Banco de España don Bartolomé Bestard y el comerciante don Benigno Palos.

En el vapor «Rey Jaime I», llegaron ayer de Barcelona, don Julio Carbo, don Javier Blasco, don Miguel Cabanellas, don Juan Ponsa, don Juan Pujol y señora, don Rafael Jaume, don Andrés Nadal, don Pedro Mir, don Silverio Bosch y señora, don José Bosch, don José Garra, don Juan Enseñat, don Agustín Caballé, don Antonio Gil y don Miguel Marqués.

## Centros Principales

Hoy domingo, a las cuatro y media de la tarde se pondrá en escena la ópera de Bizet *Carmen* y por la noche, última de *Rigoletto*.

El lunes, beneficio de nuestro paisano Matías Morro, con la ópera de Rossini *El barbero de Sevilla* y un acto de concierto.

### Lírico

Hoy se despide la aplaudida cazonetista *Nita Solves*. Trabaja también la pareja de bailes *B. Mignons*.

### Círculo de Obreros Católicos

Mañana se estrenará por primera vez en Palma, en este cine la interesante cinta de 2.000 metros titulada «Idilio de una loca».

El martes y jueves de la presente semana se proyectarán los episodios 5.º y 6.º de la serie «La gran rival».

### Mimi Aguglia, diva

Mimi Aguglia, la Duse siciliana, la menudita actriz que ha recorrido el mundo acompañada por los ecos de triunfos sucesivos, que Palma admiró en la «Figlia de Jorio» va

a abandonar el teatro de declamación para dedicarse a la escena lírica.

A pesar de la modestia con que ella avalúa sus méritos artísticos, su profesora de canto—la célebre cantante Elena Bianchini-Cappelli—afirma haber encontrado en Mimi Aguglia la realización de su ideal y de su más alta aspiración de profesora.

Mimi Aguglia, la encantadora mujercita que sabe hacer vibrar los nervios de su público; que tanto seduce en la *pochade* como en el drama, que tan bien interpreta Goldoni como D'Annunzio, ama la lucha, y, pudiendo muy bien, continuar su carrera de triunfos como actriz, prefiere insuflar su vida pléutica en las Santuzzas anémicas, en las Cármenes desdenosas, en las pálidas y cloróticas Mignons.

América quiere tener las primicias de su debut de diva, y en América se manifestará el genio de esa admirable mujer siciliana, inquieta y apasionada como la propia Sicilia, la tierra eternamente torturada por el fuego que lleva en las entrañas.

## CULTOS

Para hoy: **Actos de Coenra de Sena**

Concluyen en Santa Catalina de Sena en honor de la Inmaculada Concepción. Exposición a las seis y primera parte del Rosario; a las ocho la segunda y a las ocho y media Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad. Por la tarde a las seis la tercera parte del Santo Rosario, ejercicio del mes de Octubre, Coronita de las doce estrellas, Te-Devn y reserva de S. D. M.

### Otras funciones

En la Catedral Basílica, en la Misa mayor predicará el Rdo. D. Juan Alcover, Pbro.

En Santa Eulalia, fiesta en honor de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro. A las diez, Prima, Tercia y Misa mayor, con sermón, por el Rdo. don Gregorio Llinás, Vicario de esta parroquia.

En Montesión, cuarto Domingo, a las siete y media Misa de Comunión general, y por la tarde después del Santo Rosario continuación de la solemne Novena en honra de San Alonso Rodríguez. Por la mañana durante las misas de seis y siete y media, y por la noche con exposición y sermón.

En el Socorro a las siete y media Misa de Comunión general para los Cofrades y Cintrados de Ntra. Sra. de la Consolación y Correa.

Por la tarde a las seis y media Rosario, plática, coronilla cantada, procesión y reserva de S. D. M.

En la Merced a las siete y media Misa de Comunión general para los Cofrades de Ntra. Sra. de la Merced, por la tarde a las seis Rosario y ejercicio mensual, con sermón por uno de los Padres de la Comunidad.

En el Cementerio, continuación de la novena en sufragio de las Almas del Purgatorio, a las cuatro después del Rosario, sermón por el Rdo. P. Miguel Matas, C. O. y terminado se rezará una parte de Requiem en sufragio de las Benditas Almas del Purgatorio.

**Actos de la Santa de María**  
A Ntra. Sra. de las Mercedes en la Merced.

Santoral

Santos.—San Rafael arcángel.

### Para mañana

**Actos de Coenra de Sena**  
Empiezan en Santa Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora del Rosario. A las cuatro de la tarde exposición del Santísimo; a las seis tercera parte del Santo Rosario, ejercicio del mes de Octubre, y reserva de S. D. M.

**Actos de la Santa de María**  
A nuestra Señora de la Anunciación, en el Hospital.

Santoral

S. Gabino martir.

## LAS MONJAS

Véase anuncio cuarta página

## CHOCOLATE

NESTLE

(CON LECHE SUIZA)



El único que gastan las personas distinguidas y el que regala participaciones de la

## LOTERIA DE NAVIDAD

- EL 33 -

Sabe que la mejor propaganda es no engañar y servir bien a todos sus favorecedores.

## TALLER ESPECIAL

DE REPARACIONES

Máquinas de escribir. Gramófonos y Plumas Stilográficas. Unión, 6, junto a Telégrafos

## QUE ES EL

## Vidrio Ventilación?

El que facilita la salida del aire viciado de la habitación, sin que establezca corriente.

## Rótulos luminosos

es otra aplicación de dicho vidrio. Para informes: Cladera, S. Miguel, 178

## Productos higiénicos

SIN COMPARACION

Esencias puras. Lociones. Brillantina. Agua de Colonia. Alcohol de menta. Polvo de arroz.

## PERFUMERIA PEYRONNET

BURDEOS Representación (al por mayor), exclusiva para Baleares:

La Unión Hispano-Franco-Belga Plaza Antonio Maura, núm. 19 PALMA DE MALLORCA



## De la Federación Patronal

Noche quedó definitivamente constituido el nuevo Directorio de la Federación Patronal de Mallorca, siendo designados para los cargos de Presidente, don Sebastián Crespi y Sureda, y de Secretario don Bartolomé Planas Rosselló.

Los cinco restantes cargos de Vocal de dicho elemento directivo están desempeñados por los señores siguientes:

- don Lamberto Juncoosa.
- Miguel Far y Cañellas.
- Cayetano Forteza.
- Juan Vidal y Ros.
- Nilo Salas Catany.

Del Presidente de la Federación Patronal don Narciso Canals hemos recibido una atenta carta en la que al participarnos su elevación a dicho cargo, nos expone sus deseos de la armónica solución de los asuntos sociales, siempre que las demandas sean atendibles, y nos ofrece su concurso.

Agradecemos su atención y le damos el mejor adiós en el desempeño de su importante cargo.

## Notas agrícolas

Remedio contra la glosopeda.—Descubrimiento de un botánico español

La prensa extranjera da cuenta de los resultados obtenidos en la curación de la glosopeda por el botánico español don Gabriel Andreu, ayudado por un inglés llamado Mr. A. Draycott.

Hace unos dos meses, el señor Andreu dió cuenta de su descubrimiento a monsieur Pluchet, presidente honorario de la Sociedad de Agricultores franceses, ofreciendo poner en práctica su tratamiento en una hacienda propiedad del mencionado M. Pluchet, en el departamento del Nièvre, donde la glosopeda

## Información del puerto

está haciendo grandes estragos. Aceptado el ofrecimiento, los señores Andreu y Draycott han aplicado su remedio a gran número de reses vacunas, y los resultados, según M. Pluchet, han sido en extremo satisfactorios, pues aun cuando no se atreve a afirmar (por el poco tiempo transcurrido) que todas las reses tratadas hayan quedado curadas definitivamente, «es positivo—dice—que los animales han mejorado tan notablemente, que parece se hallan en su estado normal».

El tratamiento es muy sencillo. Con plantas en las que el señor Andreu ha descubierto propiedades curativas apropiadas al caso se prepara una infusión y una especie de pasta. Cada cuatro horas se da a beber al ganado una dosis de la primera y se frota las pesuñas con la segunda.

Los periódicos ingleses y franceses que dan esta noticia no expresan que plantas son las utilizadas por don Gabriel Andreu. Si los buenos resultados se confirman, el descubrimiento es importante, pues la glosopeda, como es bien sabido, causa grandes estragos en el ganado vacuno.

## Entradas:

De Barcelona, el vapor «Rey Jaime I», con 222 toneladas de carga general, entre ellas unas 1.900 sacas de harina, el correo y mucho pasaje, mandado por Jaime Estarellas.

—De Alicante e Ibiza, con mucha carga, bastantes pasajeros y el correo, el vapor «Islaño». Capitán don Guillermo Company.

—De Ciudadela, el vapor de este nombre, con poca carga, el correo y 3 pasajeros, mandado por don B. Seguí. Este buque regresó al puerto de su procedencia a las 6 y media de la tarde, en igual forma.

—De Mahón, con lastra, el laúd «María». Patrón Francisco Ferrando.

—De Barcelona, con carga general, el pailebot «Dos Hermanas», gran parte de ella abonos, mandado por M. Marí.

—De Valencia, con hierros elaborados, cajón de latas de leche y tabaco el vapor «Cabo Blanco», al mando del capitán F. Hernández.

El laúd «Virgen de la Salud», para Ibiza con efectos, mandado por su patrón José Roig.

### Noticias generales

El vapor «Islaño», que, debido al mal tiempo, llegó ayer de Alicante e Ibiza con 24 horas de retraso, fué portador de este último puerto de 200 sacos de almendras, con destino a Barcelona, los cuales fueron ayer mismo trasladados al «Jaime I»; y de Alicante, consignadas al comercio de esta capital 810 sacas de harina, 610 de trigo y una muy regular partida de cebada, avena y salvado.

—Descargados los ladrillos que componían la carga del pailebot «Cristóbal Miravet», que de Barcelona se dirigía a la Habana, y tuvo que arribar a este puerto con averías el día 3 del actual, saldrá en breve para Valencia con el fin de ser allí reparados en los astilleros del armador de dicho buque. Una vez hecha la reparación, regresará, para recoger la carga y proseguir viaje a su destino.

—Quedaron ayer despachados: Con carga de abonos químicos para Tarragona, el pailebot «Juanito».

Con destino a Marsella, y escala en Porto Colom, con un cargamento de bocoyes de vino, la balandra «Vanrell».

Para Valencia, con efectos, el pailebot «Julietta».

## LAMAMIENTO DE LACIERVA

Madrid 23 a las 5

No se ha querido la unión de los conservadores. El mal del pueblo ferroviario. Clzaña y división

El señor Lacierva ha dirigido un llamamiento al país ante la gravedad de la situación que atraviesa España.

Creo que la imprevisión y la negligencia de los políticos ha impedido la unión conservadora; habiendo fracasado los anhelos públicos de crear un Gobierno que evitara el desquiciamiento; no habiéndose querido la unión conservadora a pesar de las ficticias gestiones del señor Dato.

Vamos a las elecciones encizañados y divididos y yo soy responsable de todo mal, originado por el pleito ferroviario.

La alianza de las Compañías con los elementos bancarios que han marcado la marcha del Gobierno, quieren que eleve las tarifas en las Cortes preparadas por el Gobierno.

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Madrid 22 a las 24

## Explosión en una mina

Tien-Tsin.—En las minas de carbón de Tanghan (China) se ha producido una terrible explosión, a consecuencia de la cual han resultado muertos 422 obreros chinos.

Hasta ahora se tiene noticia de que se han salvado 119 obreros que estaban trabajando en las ciudades minas al producirse la explosión.

El desastre se atribuye a la imprudencia de un fumador.

## Los bolcheviques y los campesinos rusos

Helsingfors.—Dice la Agencia Unión que la «Krasnaia Gaceta» anuncia que han empezado ya a llevarse a cabo en las provincias de Ufa, Samara y Seratov las llamadas expediciones de aprovisionamiento. Cada destacamento destina-

do a estas operaciones se compone de un batallón de infantería, medio escuadrón de caballería, dos piezas de artillería montada, un batallón de obreros comunistas y de una sección del servicio de propaganda. El objetivo de esta expedición es obligar a los campesinos a que entreguen su trigo.

## Losovski y los huelguistas ingleses

Berlin.—El delegado bolchevista Losovski ha publicado en el órgano comunista «Rota Fahne» un llamamiento a los mineros ingleses exhortándoles a continuar su labor en pro del triunfo de la causa obrera, y diciéndoles que la huelga tiene todas las simpatías de Rusia.

## El Gobierno bolchevik Intento negociar la paz con Wrangel

Elsingfors.—La Agencia Russa-gent afirma que según informaciones recientes recibidas de Petrogrado, los bolchevistas han intentado iniciar negociaciones de paz con Wrangel.

Según estas informaciones, el 13º ejército rojo habiendo sufrido grandes quebrantos, pidió refuerzos al

Gobierno de Moscú. Como algunas de las tropas que se trataba de mandar en su auxilio se negaron a emprender la marcha, se pensó en ofrecer la paz a Wrangel y aun fueron fijadas las condiciones a las cuales después no se dió curso.

La misma Agencia copia un texto del diario oficial de los Soviets «Pravda», en el cual se afirma que el ejército de Wrangel es temible por el valor de los voluntarios y co-sacos que se batan muy bien y por lo bien encuadrado por oficiales. Confiesa que Wrangel dispone de toda suerte de material y aconseja al Gobierno y a la opinión que no se atribuya un escaso valor a este enemigo.

## Wrangel envía subsistencias a Francia

Constantinopla.—Comunican de Sebastopol que el vapor «Chilka» ha salido de aquella población para Marsella, con un cargamento de tres mil toneladas de cebada.

El vapor «Kolna» saldrá dentro de pocos días también para Marsella con un cargamento de cebada.

## Cómo vive un bolchevik

Berlin.—A propósito de la expul-

sión del comisario ruso Zinoviev, los diarios hablan extensamente de esta personalidad. El «Berliner Tagblatt» da los siguientes informes:

Zinoviev es alcalde de Moscú. Habita uno de los más hermosos palacios de la ciudad y se rodea de un lujo extraordinario. En sus viajes se hace acompañar por un cocinero, un ayuda de cámara y un secretario. En Halle, donde se hospedó recientemente, había tomado para él y su séquito catorce habitaciones y tenía constantemente varios automóviles a su disposición. Durante la noche dos fieles guardianes velaban en la puerta de su habitación.

Barcelona 23 a las 23

## En los ferroviarios ingleses predominan los temperamentos de concordia

Paris.—«Le Journal» publica un telegrama de Londres diciendo que en caso de que el comité de obreros ferroviarios decretara la huelga general para apoyo a los mineros en huelga, es muy probable que se produjeran escisiones en el seno de

los ferroviarios, pues son en gran número los que creen que deben dominar temperamentos de concordia.

## Bajan los precios en Nueva York

Nueva York.—Se nota una disminución permanente en el coste de la vida.

El promedio de los precios pagados a los agricultores ha sufrido una baja del 15 por 100. El precio de los paños al detall de 25 por 100; las demás productos siguen este movimiento de baja.

## Explosiones en Dublín. Hazañas de los sinffelners

Londres.—Los diarios acogen la noticia de que en Dublín han ocurrido varias explosiones, causando víctimas.

También dicen los diarios que un grupo de «sinffelners» trató de asaltar el arsenal de aquella ciudad. Falta confirmar la noticia.

## Estado desesperado del Alcalde de Cork

Londres.—Según noticias de última hora de anoche, el estado del Alcalde de Cork era desesperado

miéndose de un momento a otro fatal desenlace.

Huelga de obreros de transportes

Londres.—En Brandfort se han declarado en huelga tres mil obreros del ramo de transportes.

Colisiones entre mineros y policía

Londres.—En el país de Gales se han registrado algunas colisiones entre los mineros huelguistas y la policía, registrándose heridos de ambos bandos.

El horario de invierno

Paris.—Desde esta noche vuelve a regir en toda Francia el horario de invierno, o sea el normal, acordado el adelantado de la hora.

El estado del Rey de Grecia. Los partidarios del ex Rey Constantino

Atenas.—El parte facultativo último dice que el Rey de Grecia ha pasado la noche en relativa calma. Los diarios de oposición siguen en su campaña favorable a que recupere el trono, caso de fallecer el Rey actual, su padre el ex-rey Constantino.

Se habla inoculado la rabia al mono que mordió al Rey?

Paris.—«Le Journal» publica un telegrama de Londres que recoge con reservas la noticia de que el mono que mordió al Rey de Grecia, había sido inoculado de virus rábico, y que fué soltado por el camino por donde se paseaba el Rey.

Huelga del personal marítimo

Marsella.—Habiendo el tribunal marítimo condenado a algunos marineros por insubordinación a bordo, las asociaciones de marineros de Marsella y del Havre han decretado una huelga de 24 horas, como protesta.

Ha muerto el Alcalde de Cork?

Paris.—Un telegrama de Londres, recibido a última hora, y de carácter particular, da cuenta de que ha fallecido el Alcalde de Cork, que estaba sosteniendo la huelga del hambre en la cárcel.

Rendimiento de jefes anarquistas. Para la libertad de Malatesta

Roma.—Se han reunido los jefes anarquistas para proponer a las federaciones obreras de Italia que declaren la huelga general a fin de conseguir por este medio la libertad de Malatesta.

LA MUERTE DEL HIJO DE ROMANONES

Esta noche es esperado en Madrid el cadáver del teniente de Ingenieros, don José Figueroa hijo del Conde de Romanones, que como es sabido fué muerto en las últimas operaciones verificadas en Africa.

Esperando el cadáver

Comunican de Cádiz que á causa del gran temporal reinante en el mar, no pudieron embarcar á la hora fijada en el «Delphin» fondeado en Larache, el Conde de Romanones ni los individuos de la familia que acompañan el cadáver de su hijo.

Apazamiento del embarque del cadáver á causa del temporal

Comunican de Cádiz que á causa del gran temporal reinante en el mar, no pudieron embarcar á la hora fijada en el «Delphin» fondeado en Larache, el Conde de Romanones ni los individuos de la familia que acompañan el cadáver de su hijo.

Llegada á Cádiz. Recibimiento. Salida para Madrid

Nuevas noticias recibidas de Cádiz dan cuenta de que á las siete de la mañana fondeó en aquel puerto el «Delphin» conduciendo el cadáver del teniente Figueroa.

Una compañía tributó honores al cadáver de su hijo que luego fué trasladado por marineros al coche

Nuestras bajas son:

fúnebre que lo condujo á la estación del ferrocarril.

Anunciando la llegada del tren especial. El convoy, de Madrid irá a Guadalajara

En el domicilio del Conde de Romanones se ha recibido un telegrama fechado en Jerez de la Frontera diciendo que el tren especial que conduce el cadáver y la familia llegará á Madrid mañana á las ocho.

Añade que desde la Estación del Mediodía volverá á partir el convoy para Guadalajara.

DE CONFLICTOS SOCIALES

Azucareros al trabajo. Huelga de carniceros solucionada

Comunican de Zaragoza que en Epila los azucareros han vuelto al trabajo y que se ha resuelto la huelga de carniceros aumentándose 20 céntimos por kilo el precio de la carne.

POLITICA

Dato comentando el manifiesto de La Cierva

Comentando el señor Dato el manifiesto del señor La Cierva ha dicho que incurrió en un error al apreciar la actitud de los conservadores, pues la representación en las últimas Cortes, igual en número a las anteriores, no se debió a benevolencia sino a una inteligencia con el señor Maura de respetar el número a cambio de no presentar nuevos candidatos frente a los ministeriales.

Proximo Consejo

Hablando con los periodistas, el señor Dato ha manifestado que el próximo martes se celebrará Consejo de Ministros.

Dato en la Presidencia

El señor Dato estuvo esta mañana en la Presidencia, recibiendo numerosas visitas de candidatos.

ESPAÑA EN AFRICA

Médico atacado de tifus que se suicida

Un radiograma de Larache da cuenta de que en Melilla se ha suicidado en el Hospital Doker, el médico segundo don Martín Echevarría que se hallaba atacado de tifus y en un exceso de delirio se dió un tajo con una navaja, muriendo.

Detalles de una operacion. Combate reñido. Bajas sufridas

El Alto Comisario ha telegrafiado al Ministro de la Guerra dándole cuenta de haberse realizado una operacion para asegurar la tranquilidad en Xexauen.

Más detalles del incidente de Correos

Ampliando la noticia telegrafada sobre el suceso en el Palacio de las Comunicaciones.

NOTICIAS SUELTAS

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica una Real orden del ministerio de la Gobernación declarando suspensos los artículos 12, 15, 41 y 58 del Reglamento orgánico de los carteros y ordenando que se proceda inmediatamente a la reorganización de los mismos.

Cañal en Barcelona. Recibimiento

El ministro del Trabajo señor Cañal, llegó a Barcelona, tributándole un cariñoso recibimiento.

Tren alcanzado por otro. Heridos

Dicen de Zaragoza que en la estación de Anza, el tren correo alcanzó un tren mixto, resultando cuatro heridos, del accidente.

El asunto de los carteros

Hoy en la sección de cartería del edificio de Correos ha reinado tranquilidad.

COBERTES (TEJAS)

de JOSEP ESTEVA y C. a

Portal de l'Angel, 1 y 3, prl. BARCELONA. Teléfon 3344 A.

REPESANTANT A PALMA: JOAQUIN MASCARÓ VAQUER HOSTALES, 88, (CASA PAR)

Oficial muerto de la Mehalla Jerifiana, don José Lucena Gómez.

Oficiales heridos de las fuerzas regulares de Tetuán, don Luis Muñoz, muy grave; don Julián Rubio, leve; don Celestino Blanco, grave; don Fernando García, leve, y don José Vargas, gravísimo.

Alféreces de las mismas fuerzas: don Fernando Bernardo, grave y don Antonio Ipina, leve.

De la Mehalla Jerifiana: El teniente don Rafael García, menos grave.

De las fuerzas regulares de Ceuta: El capitán don Julio Castro, muy grave.

De Artillería: El capitán don Luis Melero, muy grave.

De las fuerzas regulares de Ceuta, el sargento Antonio Rojas leve; los cabos Segundo Somovilla y José Bazarri, ambos graves.

De Ingenieros: El sargento Gabriel Vadillo, herido leve; el soldado Elizardo Sanchez, gravísimo; el soldado José Manrique, grave.

De Caballería: El soldado José Meolles, muy grave.

Del Batallón de Llorena.—El sargento Juan Cambi, muy grave; el soldado Antonio Torajada, grave.

Del Batallón de Madrid.—El soldado Narciso Plaza, grave.

Del Regimiento de Artillería.—El sargento Juan Ruiz Vivancas, leve; los soldados Antonio Sister, leve; Antonio Martín, leve; Pedro Sánchez Velez, leve.

Hay además, cinco artilleros y siete cazadores de Segorbe, muertos.

De las fuerzas indígenas hay once muertos y 65 heridos, de ellos dos oficiales.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Amortizable, Banco de España, etc.

NOTICIAS SUELTAS

Más detalles del incidente de Correos

Ampliando la noticia telegrafada sobre el suceso en el Palacio de las Comunicaciones.

Desde la última huelga en que el Cuerpo de Correos no secundó el movimiento de los carteros, éstos vienen haciendo objeto de desprecio y vejámenes a los oficiales del Cuerpo de Correos encargados de la inspección de cartería.

Según los informes que hemos adquirido, los carteros vienen oponiéndose a que esté regentada la Cartería por los oficiales de Correos que son los encargados del recuento de las cartas y de la vigilancia de los servicios encomendados a los primeros.

El cumplimiento de estos servicios está encomendado a diez oficiales del cuerpo y según manifestaciones de algunos de ellos, todos los días cuando se personaban en Cartería eran objeto de siseos y otras significadas muestras de despreciativas por parte de algunos carteros.

Con este motivo reina hondo disgusto entre los compañeros, disgustos que ya habían exteriorizado ante la superioridad.

Esta mañana, prestando servicio el oficial don Evaristo Núñez, protestó enérgicamente de las mofas de que era objeto por parte de los más irreductibles carteros, los cuales persistieron en su actitud, y abalanzándose contra el señor Núñez le agredieron, interponiéndose sus

compañeros que acudieron en su defensa.

A los gritos de unos y otros acudió el administrador, señor Ballesteros, cuya presencia en Cartería fué acogida con la protesta cerrada de todos los carteros. ¡Fuera! ¡Fuera! ¡Queremos estar solos!

Divulgado rápidamente el escándalo por la casa, los oficiales de la Dirección y de la Caja Postal de Ahorros abandonaron con toda rapidez sus puestos, haciendo irrupción en Cartería, dispuestos a no consentir que se agraviera a sus compañeros.

Ne es para descrito el momento, pues sin la oportuna intervención de la guardia civil que prestó allí sus servicios, hubiera ocurrido hoy un día de luto en Cartería. Cuando unos y otros iban a llegar a las manos, la pareja de la guardia civil se ha interpuesto, montando los fusiles, logrando de momento contenerlos.

El director de Comunicaciones, señor conde de Colombi, enterado de lo que ocurría, se ha apresurado a presentarse en Cartería, ordenando a la guardia civil que se retirara, seguro de que su presencia bastaría para calmar los ánimos excitados y restablecer el principio de disciplina.

Así ha ocurrido, en efecto. Poco a poco ha ido renaciendo la tranquilidad y una vez que todos se han reintegrado a sus puestos, ha escuchado a comisiones de uno y otro bando, ofreciendo sin dilación resolver unipleito por demás enfadoso y castigar con arreglo a justicia a los que tienen como gala del cumplimiento de su deber el ocio y la constante perturbación.

Esto es en síntesis lo ocurrido esta mañana en la Casa de Correos.

Visita al ministro de Fomento

El ministro de Fomento, ha recibido esta tarde la visita de los representantes de diversas constructoras navales y de la Junta consultiva de Navegación, para darle las gracias por el Real decreto de hoy autorizando la venta al extranjero de los vapores menores de 500 toneladas.

Le manifestaron que le presentarían otra moción para que los constructores nacionales puedan contratar y construir para el extranjero buques de cualquier tonelaje, siempre que no cobren primas del Estado.

El Presidente de la Federación de las Industrias pesqueras visitó al Alcalde, participándole que en los puertos del litoral se ha suspendido el envío de pescado al interior por ser imposible con las actuales condiciones de facturación.

El Alcalde conferenciará con el ministro de Fomento para llegar a una solución.

Banquete íntimo al general Luque

Los ex ayudantes del general Luque, entre los cuales figuran los generales Zubia y Porcel, le obsequiarán hoy en «La Peña» con un banquete íntimo.

Hubo brindis, dirigiéndose un telegrama al general Berenguer saludándole cariñosamente.

LA «GACETA»

La «Gaceta» de hoy publica una Real orden del ministerio de la Gobernación declarando suspensos los artículos 12, 15, 41 y 58 del Reglamento orgánico de los carteros y ordenando que se proceda inmediatamente a la reorganización de los mismos.

Sobre los sucesos de ayer en la cartería

El Director general de Comunicaciones señor Colombi informó al señor Dato de los sucesos ocurridos ayer en el departamento de la cartería del edificio de Correos.

Se han adoptado medidas para evitar que puedan repetirse hechos de dicha índole.

Cañal en Barcelona. Recibimiento

El ministro del Trabajo señor Cañal, llegó a Barcelona, tributándole un cariñoso recibimiento.

Tren alcanzado por otro. Heridos

Dicen de Zaragoza que en la estación de Anza, el tren correo alcanzó un tren mixto, resultando cuatro heridos, del accidente.

El asunto de los carteros

Hoy en la sección de cartería del edificio de Correos ha reinado tranquilidad.

Los carteros realizaron los reparos sin incidentes.

SE HAN RECIBIDO

De Alemania las primeras partidas de los tan acreditados motores trifásicos

Sólida Máximo Construcción Rendimiento

A. E. G. Ibérica de Electricidad-S. A.

Delegación para Baleares Plaza de Cort, 4 - PALMA

COBERTES (TEJAS) de JOSEP ESTEVA y C. a

Portal de l'Angel, 1 y 3, prl. BARCELONA. Teléfon 3344 A.

REPESANTANT A PALMA: JOAQUIN MASCARÓ VAQUER HOSTALES, 88, (CASA PAR)

Los carteros han publicado un manifiesto lamentándose de que los oficiales de Correos les obligan a rendirles pleitesías.

Dicen que se consideran capacitados para desempeñar su cometido sin el concurso de los técnicos.

Se lamentan que los oficiales digan que se les injuria, cuando los ofendidos son ellos.

El asunto de los carteros a los tribunales

Además de la suspensión de empleo y sueldo de los seis carteros, se ha pasado el asunto a los tribunales, para que se depuren los hechos.

El Gobierno de Costa Rica cumplimentará la misión española

Costa Rica.—El Gobierno envía una representación a Chile, para cumplimentar al Infante don Fernando y demás miembros de la misión española.

Normalidad en el servicio

En la sección de cartería de las oficinas de correos ha reinado hoy completa tranquilidad.

Por la mañana se posesionaron diez oficiales nuevos a prestar servicio en dicha sección, además de los que lo prestaban con anterioridad.

Se ha verificado normalmente el reparto y las demás operaciones.

Congreso postal

Esta tarde se reunió la sesión en pleno del Congreso Postal, para tratar de las cuestiones sobre derechos de tránsito.

Continuarán las discusiones sobre estos asuntos, las que serán empinadísimas.

NOTICIAS DE BARCELONA

Llegada del Ministro del Trabajo. El recibimiento. Hablando con los periodistas

Con una hora de retraso ha llegado a esta ciudad el tren que conducía al Ministro del Trabajo, señor Cañal.

Esperábanle en la estación todas las autoridades, excepto el capitán general señor Palanca que está enfermo.

También le aguardaba el Comité de la Feria de Muestras, delegados de las distintas corporaciones y muchas otras personas.

Una compañía del Regimiento de Alcántara tributó al Ministro los correspondientes honores.

También llegó el señor Galvez Canero Subsecretario de Fomento.

El Ministro desde la estación se dirigió al Gobierno civil donde se hospedaba.

Hablando con los periodistas agradeció el recibimiento que se le había tributado y por lo que respecta a la cuestión social manifestó que el Gobierno desea soluciones de concordia como lo ha demostrado creando los comités paritarios que dan muy buen resultado, pensando el Gobierno ampliarlos para otros ramos del trabajo.

Llegada del orfeón donostiarra. Recibimiento. En el Ayuntamiento

Ha llegado el Orfeón donostiarra compuesto de 300 orfeonistas.

En la estación del Norte recibieron a los orfeonistas comisiones del Municipio, de la Diputación y las sociedades corales, éstas con sus «senyeras».

Al llegar el tren se dieron vivas a Euzkaria y a Cataluña que fueron entusiastamente contestados.

Después se organizó la comitiva que se dirigió por la Ronda, Ramblas y calle de Fernando a la casa de la Ciudad, en cuyo Salón de Ciento el Teniente de Alcalde señor Maines dió la bienvenida a los orfeonistas en castellano y en catalán.

Le contestó el señor Oleozola, Teniente de Alcalde de San Sebastián que acompaña al orfeón juntamente con otros concejales y periodistas de aquella ciudad.

El Orfeón dará conciertos en el «Palau de la Música Catalana».

Herido a consecuencia de un tiroteo

Afredo Monclús, herido ayer como comunicó, parece resultar que no fué víctima de un atentado propiamente tal, como declaró, en un principio, sino que fué herido en el tiroteo de la plaza de Rius y Tauler.

Huelga que se extiende

Hoy la huelga de metalúrgicos se ha ampliado a los talleres de Ferrocarriles del Norte y de Francia y a las Compañías de tranvías.

Los obreros de estas últimas aun que han abandonado el trabajo han declarado que estaban de perfecto acuerdo con la Compañía y que nada tienen que ver con el conflicto actual.

Inauguración de la Feria de Muestras. Discursos

Esta tarde ha tenido efecto la inauguración de la Feria de Muestras, acto que se ha visto muy concurrido.

Han pronunciado discursos el Alcalde de Barcelona y el Ministro del Trabajo.

El acto ha resultado muy breve. Después los concurrentes han recorrido las distintas instalaciones.

Una bomba en el convento de Capuchinos

Esta noche ha estallado una bomba en la puerta del convento de PP. Capuchinos de Nuestra Señora de Pompeya, establecido en la gran vía Diagonal.

La explosión arrancó un trozo de puerta, sin que afortunadamente ocurrieran desgracias personales.

CORREOS

Academia RIERA-BEKKER. Oficiales de Cuerpo. RESULTADOS OBTENIDOS Convocatoria de 1917. Aprobaciones en exámen previo. Convocatoria última. Aprobaciones en exámen previo.

